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Электронные торги: 

плюсы и минусы

Иркутские ученые разработали 

систему раннего обнаружения 

лесных пожаров

Душа художника в ангарской 

сосне на фестивале 

«Лукоморье-2015» 

УСТЬ-КУТ
Транссибирская лесная компания планирует запустить завод по произ-
водству топливных гранул из отходов лесопиления в Усть-Куте осенью 
2015 года. Этот вопрос был рассмотрен на совещании, которое прошло 
под руководством и.о. первого заместителя председателя правительства 
Иркутской области Николая Слободчикова. Напомним, ООО ТСЛК реали-
зует на территории региона один из инвестиционных проектов в лесной 
сфере. Было установлено, что предприятие использует предоставленный 
участок не по назначению – складирует отходы лесопиления, в результате 
чего произошло возгорание. Компании было предложено разработать про-
ект по утилизации отходов. 
Как сообщил генеральный директор ООО ТСЛК Павел Котик, уже начаты 
земельные работы для обустройства пеллетного завода. Строительство 
планируется завершить осенью 2015 года. Предполагается, что завод будет 
перерабатывать не только отходы производства ТСЛК, его мощность позво-
лит использовать сырье других предприятий. Об этом сообщает пресс-
служба областного правительства. 

Юрий Юдин

САЯНСК
В Саянске на средства областного бюджета приобретены пять квартир 
для детей-сирот. Ключи и договоры социального найма новоселам вручил 
мэр города Олег Боровский. Как сообщили в пресс-службе администрации 
Саянска, в квартирах выполнен косметический ремонт, площадь каждой – 
порядка 33 кв. м. Стоимость жилья составила 4,6 млн рублей. В настоящее 
время в Саянске также ведется строительство 60-квартирного дома для 
детей-сирот.

Оксана Хлебникова 

ЧУНСКИЙ РАЙОН 
На железнодорожных станциях Новочунка и Чуна в ближайшее время плани-
руется удлинить перроны, сообщили в пресс-службе администрации Чунского 
района. Это решит многолетнюю проблему для пассажиров, которым при-
ходится выходить из вагонов прямо на гравий. Причина, как поясняют 
специалисты, в том, что во время строительства перронов, в 1970–1980-е 
годы, поезда были короче. На станции Чуна перрон удлинится на 40 метров с 
каждой стороны, что в целом добавит места для трех-четырех пассажирских 
вагонов. Работы на обеих станциях завершатся до конца июня. 
Кроме того, планируется установить системы видеофиксации на переез-
дах с высокой аварийностью –  на 128 км в поселке Сосновые Родники 
и на 188 км перегона Таргиз-Кешево. Аппаратно-программные комплексы 
автоматического распознавания регистрационных знаков транспортных 
средств «Автоураган» появятся на переезде 144 км в поселке Чунский (в 
районе Центрального рынка) и на 153 км перегона Чуна-Изыкан. 

Оксана Хлебникова

ИРКУТСК
Сыграв 2:2 с барнаульским «Динамо», футбольный клуб «Байкал» завер-
шил домашнюю часть первенства страны. По ходу встречи подопечным 
Александра Алферова пришлось дважды отыгрываться. На первый гол 
гостей ответил Николай Шиков, а в концовке матча Алексей Ющук помог 
команде уйти от поражения. За два тура до конца первенства «Байкал» 
занимает второе место, отставая от лидера – «Иртыша» из Омска – на 
одно очко. Нашим главным соперникам осталось провести всего одну 
игру, у «Байкала» в запасе две встречи. Только победы в обоих поединках 
со «Сменой» из Комсомольска-на-Амуре и «Якутией» позволят иркутя-
нам гарантировать победу в зоне «Восток» второго дивизиона и выйти в 
Футбольную национальную лигу (ФНЛ).

Иван Мамонтов

НОВОСТИ РЕГИОНА
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В Усольском районе 

планируется открыть 

селекционно-семеноводческий 

центр со строительством завода 

по подготовке семян зерновых 

культур. 25 мая временно 

исполняющий обязанности 

губернатора Иркутской области 

Сергей Ерощенко посетил 

ЗАО «Тельминское», на базе 

которого и появится этот центр. 

Рабочая поездка главы региона в Усоль-
ский район, участие в которой принял и 
недавно избранный председатель Зако-
нодательного Собрания области Сергей 
Брилка, началась с посещения ЗАО «Боль-
шееланское». В марте этого года на пред-
приятии был запущен новый корпус для 
содержания нетелей. Рассчитан он на 120 
голов, сейчас в нем находится 78 молодых 
коров. 

– Сюда мы поместили молодых тело-
чек на раздой, – провела экскурсию глав-
ный зоотехник хозяйства Марина Балахти-
на. – Новый корпус назвали «нетелиный 
двор», поскольку здесь будем размещать 
нетелей, выбирать из них лучших, чтобы 
получить больше молока. Уже сегодня мы 
имеем очень высокие показатели – до 38 
литров в сутки с одной головы. В среднем 
же получаем 26 литров с коровы. 

Директор «Большееланского» Виталий 
Шадрин рассказал, что на строительство 
нового корпуса ушло 15 млн рублей, при-
чем собственных средств. Коровник соот-
ветствует всем современным требованиям 
– полы забетонированы, есть специаль-
ный водоотвод, все механизировано. 

– Нет грязи, все чисто и удобно для 
ухода за животными, – продолжил Вита-
лий Шадрин. – Сама ферма была построе-
на более 30 лет назад прямо в лесу. Первые 
корпуса давно снесли, возводим посте-
пенно новые. Без стройки нет сельского 
хозяйства, поэтому нужно постоянно идти 
вперед. Кстати, если в 1990-е годы надои 
на одну корову в год составляли 3–4 тыс. 
литров, то сегодня – 9 тыс. литров. Такой 
рывок удалось сделать за счет улучше-
ния кормовой базы, условий содержания 
скота, механизации. Люди идут с удоволь-
ствием на ферму. У нас доярки получают 30 
тыс. рублей на руки. 

По словам и.о. министра сельского 
хозяйства области Ирины Бондаренко, 
ЗАО «Большееланское» является одним из 
крупнейших хозяйств в Приангарье. Среди 
предприятий по производству и перера-
ботке молока оно в лидерах. В настоящее 
время в ЗАО работает 250 человек, уровень 
рентабельности с учетом субсидий в 2014 
году достиг 19,3%. Всего в хозяйстве содер-
жится 2,5 тыс. голов крупного рогатого 
скота, из них 750 – дойных коров. 

– Сегодня «Большееланское» – самое 
высокопродуктивное хозяйство в области, 
– добавила Ирина Бондаренко. – Оно 
первым начинает посевную и первым же 
завершает уборочную благодаря хорошему 
расположению земель. Сельхозпредприя-

тие не участвует в инвестпроектах, тем не 
менее очень активно развивается. Область 
же с 2012 года оказывает поддержку в виде 
субсидий на содержание молочных коров 
и на один килограмм реализованного или 
отгруженного на собственную переработ-
ку молока высшего и первого сорта. В 2014 
году хозяйства региона получили по этому 
направлению около 130 млн рублей. 

И.о. министра отметила, что такая 
поддержка позволила стабилизировать 
животноводство в области – поголовье 
коров увеличилось, а объемы производства 
молока прирастают ежегодно на 2–3%. 
Ирина Бондаренко также подчеркнула, 
что, несмотря на секвестирование регио-
нального бюджета в этом году, поддержка 
сельского хозяйства по решению главы 
региона осталась на прошлогоднем уровне 
– 1,5 млрд рублей плюс финансирование 
из федеральной казны. 

В ходе рабочей поездки Сергей Еро-
щенко посмотрел молочный цех «Больше-
еланского», который был реконструиро-
ван в прошлом году. Сейчас его по праву 
можно назвать молокозаводом. Здесь 
перерабатывается молоко, производится 
кефир, сметана, сливки, творог. Реализу-
ется продукция через оптовых покупате-

лей в городах Тулун, Усолье-Сибирское, 
Ангарск, Иркутск и в Усольском районе.

– На реконструкцию цеха было потра-
чено 30 млн рублей, опять же своих кров-
ных средств, – говорит Виталий Шадрин. 
– Закупили новое оборудование, пере-
делали все в современном стиле. В период 
реконструкции производство не останав-
ливалось. Думаю, в этом году мы окупим 
все наши затраты и выйдем на прибыль. 
Отдача уже идет. 

Далее правительственная делегация 
отправилась в семеноводческое хозяй-
ство – ЗАО «Тельминское». Предпри-
ятие участвует в двух инвестиционных 
проектах «Развитие производства семян 
зерновых культур» и «Переработка зерна 
и производство комбикормов». В рамках 
этих проектов было приобретено 30 еди-
ниц техники и оборудования, построена 
современная линия по переработке зерна 
и производству комбикормов. Хозяйство 
также ввело в эксплуатацию современный 
зерноочистительный комплекс произво-
дительностью 30 тонн в час, что позволит 
улучшить качество семенного материала. 
В 2014 году построено зернохранилище 
емкостью 4 тыс. тонн зерна единовремен-
ного хранения. 

Руководитель ЗАО «Тельминское» 
Андрей Казачков показал Сергею Ерощен-
ко экспериментальные семеноводческие 
деляны, где хозяйство уже получает от 40 
до 50 центнеров с гектара. Была продемон-
стрирована в работе уникальная сеялка, 
которую сконструировало само хозяйство. 
Машина может выполнять до пяти опера-
ций. На предприятии собраны два таких 
агрегата. Поступают заказы и от соседних 
хозяйств на приобретение сеялки, но в 
«Тельминском» все силы отдают производ-
ству зерна и пока не рассматривают изго-
товление техники для нужд других.

Предприятие также приобрело амери-
канский лазерный станок для изготовле-
ния деталей по чертежам. Теперь хозяй-
ство может самостоятельно и с небольши-
ми затратами модернизировать посевной 
комплекс применительно к местным усло-
виям, а также изготавливать запчасти для 
своей техники. Сергей Ерощенко побывал 
в ремонтном цехе и посмотрел, как работа-
ет лазерное оборудование.  

– На базе ЗАО «Тельминское» плани-
руется организовать селекционно-семе-
новодческий центр со строительством 
семеноводческого завода по подготовке 
семян зерновых культур, – сообщила 
Ирина Бондаренко. – Подобные заводы 
по поручению минсельхоза РФ должны 
быть созданы в регионах в рамках рабо-
ты по импортозамещению. В «Тельмин-
ском» есть все необходимое для создания 
такого центра. Руководитель хозяйства 
выделил экспериментальные участки для 
выращивания зерновых культур, принял 
в штат научного сотрудника, в этом году 
планирует создать лабораторию. Область 
будет оказывать поддержку в его начина-
нии. К тому же в рамках инвестпроекта 
уже построен зерноочистительный ком-
плекс, что является основой семзавода. 
Через два года селекционно-семеновод-
ческий центр будет открыт в Усольском 
районе. 

Елена ПШОНКО

Фото Александра ШУДЫКИНА

Поселок «Земляничные холмы» расположен в живописном 

месте на берегу залива Иркутского водохранилища всего 

в пяти минутах езды от города по Байкальскому тракту и 

отвечает всем стандартам комфортной загородной жизни. 

Генеральным планом застройки предусмотрено возведение  
88 трехэтажных таунхаусов по оригинальному проекту площадью 
от 92 до 185 квадратных метров. 

Поселок имеет централизованные коммуникационные 
системы, для обслуживания которых специально создана 
управляющая компания, а также закрытую охраняемую 
территорию, подземный паркинг, игровые площадки для 
детей, мощеные улочки и тротуары, живые изгороди и зеленые 
насаждения, Центр детского развития.

Телефон отдела продаж: 8 (3952) 420-720.

«Земляничные Холмы» – это лучшее место  

для комфортного и безопасного проживания  

Вашей семьи!

В поселке есть как готовые, так и строящиеся  таунхаусы
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В Приангарье появится 
семеноводческий завод 

Сергей Ерощенко посетил хозяйства 

в Усольском районе

ЖКХ

Отопительной сезон в 

Приангарье завершается 

в штатном режиме. 

Благоприятные погодные 

условия позволили пройти 

его без сбоев и серьезных 

аварийных ситуаций. 

Подготовка к предстоящей 

зиме, на которую планируется 

направить порядка 4 млрд 

рублей, начинается уже 

сейчас. 

Михаил Клинков, первый заместитель 
министра жилищной политики, энергети-
ки и транспорта Иркутской области сооб-
щил, что в течение отопительного сезона в 
эксплуатации находилось 1 тыс. 33 тепло-

источника и 13 ТЭЦ. Централизованным 
теплоснабжением было обеспечено 25 
тыс. 947 жилых домов и 3 тыс. 685 объек-
тов социальной сферы. Всеми возникаю-
щими проблемными вопросами занимался 
оперативный штаб, и они разрешались в 
кратчайшие сроки. 

Ежегодно в регионе строится не менее 
15 теплоисточников, происходит замена 
выработавших свой ресурс котельных. Так 
как в Приангарье появляется все больше 
новых социальных объектов, вместе с ними 
зачастую возводятся и теплоисточники. 
Между тем о росте числа котельных гово-
рить нельзя – наоборот, за счет модер-
низации и внедрения энергоэффективных 
систем происходит их сокращение. Еще 
пять лет назад в Иркутской области насчи-
тывалось более 1 тыс. 300 теплоисточников, 
а сегодня – почти на 270 меньше. Только за 
последние три года из эксплуатации было 
выведено 27 теплоисточников на жидком 
топливе и порядка 90 электрокотельных. 

Крупный инвестиционный проект 
реконструкции системы централизован-
ного теплоснабжения реализуется с 2013 

года в Нижнеудинске. В нем задействованы 
средства областного и местного бюджетов, 
а также инвесторов. Сегодня два микро-
района Нижнеудинска – «Экспресс» и 
«Спутник» – отапливаются от электро- и 
мазутных котельных. В рамках проекта сто-
имостью более 0,5 млрд рублей предусмо-
трено присоединение объектов к угольному 
теплоисточнику, который был приобретен 
у вагоноремонтной компании. В этом году 
планируется вывести из эксплуатации пять 
крупных электрокотельных микрорайо-
на «Спутник». В следующем к угольному 
источнику тепла присоединят и потреби-
телей микрорайона Экспресс. В результа-
те проведенной работы экономия составит 
порядка 130 млн рублей в год. 

В рамках подготовки к предстоящей 
зиме уже разработано 81 мероприятие в 
79 муниципальных образованиях региона. 
Среди наиболее крупных из них – завер-
шение строительства теплоисточника в 
городе Бирюсинске Тайшетского района, 
реконструкция систем теплоснабжения в 
Ербогачене и поселке Баяндай, строитель-
ство четырех новых блочно-модульных 

угольных котельных. Кроме того, в микро-
районе РЭБ Усть-Кута продолжится реа-
лизация проекта по переводу мазутной 
котельной в режим работы на древесных 
отходах. В планах на следующий год рекон-
струкция систем теплоснабжения микро-
районов Нефтебаза и Бирюсинка на сред-
ства лесоперерабатывающих предприятий. 

Что касается северного завоза, то в 
прошлом году он прошел без сбоев. В 
северные территории было завезено 
порядка 130 тыс. тонн топливно-энерге-
тических ресурсов, в том числе примерно 
115 тыс. тонн угля и 15 тыс. тонн жидко-
го топлива. В этом году навигация уже 
открыта, сформирован график транспор-
тировки. В поселок Перевоз Бодайбин-
ского района на сегодняшний день уже 
поступило 1,9 тыс. тонн угля, еще 6,4 тыс. 
тонн отгружено на суда. С мая по июль в 
Бодайбинский, Мамско-Чуйский, Кирен-
ский районы должно быть завезено 80% 
необходимого топлива. 

Юлия УЛЫБИНА

Начинается подготовка к новому отопительному сезону
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ПРИОРИТЕТЫ

Усть-Ордынский Бурятский округ 

– одна из базовых территорий, 

активно пополняющих продуктовую 

корзину области. В этом году 

аграриям УОБО предстоит засеять 

110 тыс. тонн зерновых. В районах 

округа наряду с увеличением 

посевных площадей налаживается 

переработка продукции местных 

сельхозтоваропроизводителей. 

С работой на местах ознакомился 

и.о. заместителя губернатора, 

и.о. главы администрации УОБО 

Анатолий Прокопьев, побывав с 

рабочей поездкой в Осинском районе.

Осуществляя

 детскую мечту… 

В Осинском районе в оборот пахотных 
земель планируют ввести дополнительно 13,2 
тыс. га земли. Перед районными властями стоит 
задача – ежегодно прибавлять по 2–3 тыс. га. 

Возвращением земли в сельхозоборот актив-
но занимаются и в недавно созданном в селе 
Усть-Алтан крестьянско-фермерском хозяйстве 
Асалханова, с работой которого ознакомился 
Анатолий Прокопьев.

Предприниматель из Бурятии Лев Асалха-
нов решил вкладывать свои средства в развитие 
Осинского района не случайно. 

– Я тут не пришлый. Родился в этих местах, 
в школе учился. Правда, теперь моя деревня на 
дне водохранилища. А пахать я мечтал с детства 
– лет в пять с дядей ездил на тракторе и мечтал 
сам сесть за руль, чтобы землю обрабатывать. 
Вот, исполнил свою мечту, – рассказывает о 
себе инвестор. 

Он пришел вовремя. Самые лучшие земли 
в районе годами пустовали, а и без того небо-
гатый Усть-Алтан постепенно превращался в 
депрессивную территорию, рассказывает глава 
муниципалитета Николай Шобохолов. Асалха-
нов зарегистрировал КФХ, наладил работу и 
взаимодействие с минсельхозом региона. Земля 
у него частично в аренде, частично выкуплена, 
оформлено 400 га невостребованных паев. В 
прошлом году в КФХ впервые засеяли 120 га 
зерновых. В следующем году вместе с парами в 
обработке будет уже 1000 га земли.

– Был бурьян, а теперь пашня. Радуется 
душа, – говорит фермер.

Хозяйством закуплено 200 овец, заключен 
договор на покупку 50 голов крупных рогатых 
герефордов. Есть планы выращивать рапс и 
делать рапсовое масло. Но это в будущем.

А пока в КФХ строится модульный зерно-
склад, трактористам предстоит засеять 80 га 
овса с подсевом многолетних трав. В поля выхо-
дят пока два трактора, но к осени фермер плани-
рует купить сеноуборочный комбайн-комплекс 
с жаткой и рулонным прессом. В хозяйстве 

строится кошара, увеличится поголовье КРС, 
так что кормов понадобится много. В будущем 
Асалханов планирует построить небольшой 
рыбоперерабатывающий завод, для которого 
уже приобрели морозильный рефрижератор-
тридцатитонник.

Инвестор построил 3 км дороги и провел 
необходимые электролинии. А главное – в 
фермерском хозяйстве созданы новые рабочие 
места. Трактористы и подсобные рабочие – все 
из местных. В беседе с Анатолием Прокопье-
вым фермер пояснил, что планирует войти в 
областные программы по развитию мясного 
направления, уже подготовлены необходимые 
документы. 

Еще одно направление деятельности фер-
мера – развитие сельского туризма. На тер-
ритории популярного пляжа «Золотые пески» 
фермер планирует построить туристический 
комплекс с аквапарком и бассейном. Наряду 
с «диким», стихийным туризмом на берегах 
Братского водохранилища появится туризм 
цивилизованный. В состав комплекса войдут 
гостиница на 40 мест, несколько современных 
бань, автостоянка, магазин, кафе.

Переработка как необходимость 

Анатолий Прокопьев также посетил цех 
по переработке мяса, который открыл фер-
мер из села Мольта Анатолий Хамнуев. Цех 
начал работу три месяца назад и пока еще не 
вышел на проектную мощность. Однако фер-

мер настроен оптимистически, говорит – глав-
ное обкатать технологию, соблюдать все требо-
вания и делать качественную продукцию. А она 
в Осе уже на слуху – местные позы, пельмени, 
котлеты и другие полуфабрикаты, изготовлен-
ные из местного сырья, пришлись по вкусу 
многим потребителям. В цехе создано с десяток 
рабочих мест, закуплен холодильник шоковой 
заморозки. Сырье у фермера свое, поскольку 
держит скот, также закупает мясо у земляков. 
В Мольте силами КФХ построена пекарня, где 
пекут хлеб для реализации в двух магазинах. 

Бюджетные организации – школы и дет-
ские сады потребляют 80% производимой осин-
скими фермерами продукции. Анатолий Хамну-
ев – не исключение.

– Это наш постоянный поставщик, – говорит 
начальник управления образования администра-
ции МО «Осинский район» Татьяна Команденко.

Землей в больших объемах фермер пока 
не занимается, корма для животных большей 
частью приобретает. Осмотрев цех по пере-
работке мяса, и.о. главы администрации УОБО 
Анатолий Прокопьев отметил, что переработка 
сельхозпродукции в округе активно налажива-
ется, и Осинский район в этом плане находит-
ся на лидирующих позициях. Так, в прошлом 
году в деревне Онгой Осинского района в ФХ 
Бильдушкинова открылся цех по переработ-
ке молока. Создан цех по переработке мяса в 
КФХ Аюшинова в поселке Улей. КФХ Федорова 
(село Бурят-Янгуты) станет племенным репро-
дуктором для развертывания высокопродуктив-
ного мясного скотоводства. А чтобы выйти на 

товарный рынок и наладить контакты с торго-
выми сетями, в районе организуются закупоч-
но-сбытовые кооперативы.

– Переработку мы воспринимаем как необ-
ходимость. От создания новых перерабатыва-
ющих производств зависят налоги, занятость 
населения, доступность местных продуктов 
питания для школ, больниц. Вся продукция 
наших сельхозпроизводителей сертифицирова-
на и продается по цене ниже рыночной, – пояс-
нил Анатолий Прокопьев.

Вместе с тем глава округа подчеркнул, что 
земля обязательно должна быть в приоритете 
для каждого фермера. И осинские сельхозто-
варопроизводители это понимают. Заместитель 
мэра района по экономике и сельскому хозяй-
ству Валерий Баиров пояснил – фермеры актив-
но берут землю, оформляют ее в собственность. 
За последнее время более десяти семей создали 
новые хозяйства. В 2015 году обладателями гран-
тов по программе «Начинающий фермер» стали 
два жителя района, еще две семейные фермы 
победили в конкурсе министерства сельского 
хозяйства по созданию молочных производств. 
Главы КФХ помимо основного производства 
занимаются и другими направлениями. Напри-
мер, фермер из Осы Иннокентий Шулунов соз-
дает предприятие по переработке зерна, в пла-
нах у него – строительство теплиц, налажива-
ние овощеводческого хозяйства.

Людмила ШАГУНОВА

Фото Матрены БИЗИКОВОЙ

ПОЗДРАВЛЕНИЕ 

27 МАЯ – 

ВСЕРОССИЙСКИЙ 

ДЕНЬ БИБЛИОТЕК 

Уважаемые сотрудники библиотек 

Иркутской области!

Поздравляю вас с профессиональным 

праздником – Общероссийским днем 

библиотек! 

В этом году исполняется 220 лет со дня основа-
ния в 1795 году первой государственной обще-
доступной библиотеки России и 20 лет с даты 
установления профессионального праздника – 
Общероссийского дня библиотек. 
Библиотечное дело во все времена ценилось, 
требовало определенных профессиональных 
качеств, особого отношения и интереса к книге. 
Именно такие люди работают в библиотеках 
Приангарья. Они преданы избранному делу и 
служат ему самоотверженно. Сохраняя и приум-
ножая книжный фонд Приангарья, библиотека-
ри вносят большой вклад в развитие культуры 
жителей Иркутской области. 
В наш стремительный век очень важно сохра-
нять особый дух, вековые традиции библиотек, 
при этом не отставая от современности. И сегод-
ня библиотекари находят новые формы работы, 
общения с читателями, помогая ориентировать-
ся в книжном мире. 
От имени депутатов Законодательного Собрания 
области желаю успехов в вашем благородном 
деле, интересных творческих встреч, благопо-
лучия вам и вашим семьям! 

Председатель 

Законодательного Собрания 

Иркутской области 

С.Ф. Брилка

ОБЪЯВЛЕНИЕ 

Уважаемые мусульмане!   

06.06.2015 года в 14.00 состоится общее 

собрание местной религиозной организации 

«Мусульманская община города Иркутска» по 
адресу: Иркутск, ул. Марата, д. 14.

Муфтий Иркутской области Имам-хатыб 

Иркутской Соборной мечети Мингалеев 

Фарид Хазрат

ПАРЛАМЕНТ

Муниципальный час, 

завершивший майскую сессию 

ЗС, был посвящен практике 

реализации на территории 

области федерального закона «О 

контрактной системе закупок», 

вступившего в силу в прошлом 

году.

Как считает председатель думы Заларинско-
го района Сергей Земляничкин, у закона есть 
сильные и слабые стороны. К числу сильных 
можно отнести снижение бюджетных затрат. 
Взяв на себя функции по закупкам товаров, 
работ и услуг у 13 из 15 городских и сельских 
поселений, а также для всех бюджетных учреж-
дений, районная администрация сумела в про-
шлом году сэкономить более 28 млн рублей. 

Во многом этому способствовало возросшее, 
по сравнению с предыдущими годами, число 
аукционов в электронной форме. Если в 2012 
году было проведено 27 аукционов, в 2013-м – 
41, то в 2014 году их число достигло 70. 

При проведении электронных торгов возни-
кают трудности с соблюдением плана-графика 
закупок, который размещен на официальном 
сайте. За нарушения взыскиваются крупные 
штрафные санкции.

– А как избежать нарушения, когда финан-
сирование тех же областных программ произ-
водится неравномерно. Когда же деньги появ-
ляются, то приходится заключать контракты в 
спешке, что не лучшим образом сказывается на 
цене сделки, – отметил Сергей Земляничкин. 

Мешает полноценной реализации закона и 
отсутствие в районе подготовленных кадров. 
Закон предусматривает наличие высшего или 
дополнительного профессионального образо-

вания у контрактного управляющего, которым 
должен быть обеспечен каждый заказчик. А в 
Заларинском районе таких заказчиков насчи-
тывается 67. На их подготовку приходится 
выкладывать более 2 млн рублей.

Для уменьшения числа заказчиков, а сле-
довательно, сокращения накладных расходов, 
администрация района сделала начальные 
школы филиалами средних образовательных 
учреждений, которые уже от своего имени про-
изводят необходимые закупки.

Трудности связаны и с составлением заказ-
чиками технической документации на строи-
тельные и ремонтные работы. Сначала фор-
мулируются неточные задания, потом ошибки 
усугубляют не очень грамотные проектировщи-
ки, в итоге конкурсы отменяются, исполнение 
проектов затягивается, и к строительным рабо-
там вместо лета приступают осенью. 

– Всех этих недочетов можно избежать, 
создав в районе уполномоченный орган, кото-
рый бы осуществлял весь спектр закупок муни-
ципального образования. А деньги из област-
ного бюджета, предназначенные на закупки, 
перечислять в начале года. Это помогло бы и 
подготовку к зимнему отопительному сезону 
провести вовремя, и своевременно выполнить 
программу народных инициатив, – предложил 
Сергей Земляничкин.

Как рассказала председатель думы города 
Бодайбо и Бодайбинского района Елизавета 
Бодяло, все поселения, кроме города Бодайбо, 
передали свои полномочия по ведению закупок 
на районный уровень. Вдвое по сравнению с 
2013 годом возросло число электронных аук-
ционов. Согласно федеральному закону 15% 
участников аукциона – это представители 
малого и среднего бизнеса, как правило, имею-
щие местную прописку. 

Приобретаемый опыт позволил повысить 
экономию бюджетных средств с 6,2 млн рублей 
в 2013 году до 8,4 млн рублей в минувшем. 

Основная проблема, с которой чаще всего 
сталкиваются в районе при проведении элек-
тронных торгов, это трудности по размеще-

нию заказов на официальном сайте госзаказов. 
Сегодня это единственное место по размеще-
нию информации по государственным и муни-
ципальным закупкам.

– Возможно, виновата наша удаленность, 
влияющая на качество интернет-связи. Особен-
но это ощущается в поселениях. Люди букваль-
но днюют и ночуют у компьютеров, стараясь 
протолкнуть на сайт нужную информацию. Не 
сумеешь сделать вовремя – штрафные санк-
ции. 

Докладчик отметила и нестабильность рабо-
ты самого официального сайта, его большую 
загруженность. Поэтому местные специалисты 
уже не раз предлагали и даже обращались с 
письмом в правительство РФ установить на 
время проведения работ по стабилизации сайта 
мораторий на применение административной 
ответственности за нарушение сроков разме-
щения заказов. 

Еще одна головная боль районной админи-
страции – несостоявшиеся торги по причине 
отсутствия участников. В 2014 году торги на 
выполнение работ по отлову и содержанию бес-
призорных животных проводились трижды. И 
отменялись из-за отсутствия желающих. В 2015 
году были сделаны еще четыре попытки, также 
безрезультатные. 

– Только на пятый раз торги состоялись. И 
то потому, что мы из местного бюджета выдели-
ли дополнительно более трехсот тысяч рублей 
на отлов беспризорных животных. Областных 
средств было недостаточно. У нас большие рас-

стояния, и понесенные затраты просто не оку-
пались.

Как сообщила замминистра по регулиро-
ванию контрактной системы в сфере закупок 
Иркутской области Мария Павлюк, министер-
ство проводит большую работу по адаптации 
контрактной системы в сфере закупок к усло-
виям области. В частности, ведется централиза-
ция закупок, создается региональная информа-
ционная система, расширяются сферы монито-
ринга и контроля. 

Одним из решений проблемы централиза-
ции закупок может служить ведомственная 
централизация закупок подведомственных 
учреждений на уровне главных распорядителей 
бюджетных средств или уполномоченных ими 
учреждений. Для этого планируется принять 
соответствующий нормативный акт. Также для 
улучшения качества закупочной деятельности 
муниципальными заказчиками предлагается 

последовательная реализация мероприятий 
по координации и централизации закупок для 
муниципальных нужд, обязательное включение 
муниципальных закупок в создаваемую регио-
нальную информационную систему.

Подводя итог муниципального часа, предсе-
датель комитета по собственности и экономиче-
ской политике ЗС Ольга Носенко заверила, все 
предложения, высказанные в ходе обсуждения, 
будут отработаны совместно с профильным 
министерством в рабочем порядке. 

Александр ПАВЛОВ

НЕКРОЛОГ

Министерство культуры и архивов 

Иркутской области выражает глубокие собо-
лезнования друзьям и близким скоропостижно 
ушедшего из жизни директора Братского теа-
тра кукол «Тирлямы», заслуженного работника 
культуры ЮРИЯ КОНДРАТЬЕВИЧА ГУСЕВА.
Юрий Кондратьевич родился 19 января 1955 
года в Новосибирской области. Детство и 
юность его прошли в городе Братске. В 1978 
году, окончив Иркутское театральное учили-
ще, он по распределению был направлен в 
Николаевский театр кукол (Украина), где про-
работал несколько месяцев. В том же году вер-
нулся в Братск, где и начал свою творческую 
деятельность в Братском театре кукол в каче-
стве актера, затем главным администратором, 
с 1984 года – директором театра. 
С 1995 по 2003 год Юрий Кондратьевич 
возглавил театрально-концертный центр 
«Братск – АРТ». Параллельно окончил 
Восточно-Сибирскую государственную акаде-
мию культуры и искусства по специальности 
«Менеджер-экономист». 
С 2003 по 2004 год был заместителем дирек-
тора Иркутского областного театра кукол 
«Аистенок». С 2005 года работал представи-
телем «Российского авторского общества» и 
«Всероссийской организации интеллектуаль-
ной собственности». С 2012 года вновь воз-
главил Братский театр кукол «Тирлямы». 
Братский театр кукол был главным делом 
жизни Юрия Кондратьевича, ему было посвя-
щено более 30 лет профессиональной дея-
тельности. Вместе с театром он прошел прак-
тически весь путь его становления. В период 
его руководства в театре работали режиссеры 
самого высокого уровня, они ставили спек-
такли, которые получали достойную оценку 
ведущих театральных критиков. Усилиями 
Юрия Гусева преобразилось и здание теа-
тра, проведена качественная реконструкция 
фасада и внутренних помещений. За заслуги 
в развитии искусства театр кукол был удо-
стоен высокого звания «Заслуженный работ-
ник культуры РФ». В 2000 году, благодаря 
Юрию Кондратьевичу, театр становится участ-
ником Товарищества-объединения театров 
кукол Сибирского региона, в рамках МАСС 
(межрегиональная ассоциация «Сибирское 
соглашение»). Театр вел активную гастроль-
ную деятельность по Иркутской области и 
за ее пределами, участвовал в фестивалях 
различного уровня как региональных, так и 
международных.
С уверенностью можно сказать, что благода-
ря деятельности Юрия Кондратьевича Гусева 
театр занял свое особое, незаменимое место в 
культурной жизни Братска. 
Юрий Кондратьевич Гусев – выдающийся про-
фессионал своего дела, не считаясь с личным 
временем и здоровьем, беззаветно служил 
искусству театра кукол до последней минуты. 
Он возвращался вместе с артистами с между-
народного фестиваля театров кукол, вышел из 
поезда, и на перроне родного города смерть 
настигла его. Ему было всего 60.
Светлая память о талантливом руководителе, 
добром друге и преданном театру человеке – 
Юрии Кондратьевиче Гусеве – навсегда сохра-
нится в наших сердцах. 

Министерство культуры 

и архивов Иркутской области, 

коллектив театра кукол «Аистенок», 

Иркутское отделение СТД РФ

Пашня вместо бурьяна
В Осинском районе возвращают в оборот 
земли сельхозназначения

Электронные торги: плюсы и минусы

При проведении электронных торгов возникают трудности 

с выдерживанием плана-графика закупок, размещенным на 

официальном сайте. За нарушения взыскиваются крупные 

штрафные санкции.
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ПЕРСПЕКТИВЫ

В ближайшее время врио губернатора 

Приангарья Сергею Ерощенко будет 

представлена концепция создания 

Байкальского международного 

научно-образовательного кластера. 

Об этом сообщил председатель 

президиума и научный руководитель 

Иркутского научного центра СО 

РАН, директор Института динамики 

систем и теории управления СО РАН 

академик Игорь Бычков.

Инициатива ИНЦ СО РАН по созданию класте-
ра получила поддержку главы региона и президен-
та России Владимира Путина. По сути, это новая 
идеология модернизации научно-образовательного 
комплекса вместе с промышленностью с целью 
решения задач по развитию территории. Объе-
диниться вокруг этих задач, по мнению ученых, 
должны научные институты, вузы, госкорпора-
ции, технопарки, Корпорация развития Иркутской 
области. 

Желание войти в кластер уже высказали прак-
тически все научные институты региона, Иркут-
ский государственный университет, Байкальский 
государственный университет экономики и права, 
Иркутский национальный исследовательский тех-
нический университет, интерес проявляет меди-
цинский университет. 

– Научно-образовательная элита хочет объеди-
ниться вокруг бренда Байкала, и поэтому одним из 
основных направлений будущей совместной рабо-
ты должны стать зеленые технологии, направлен-
ные на сохранение окружающей среды, – отметил 
Игорь Бычков.

Он также напомнил, что в конце прошлого 
года федеральное агентство научных организаций 
(ФАНО) одобрило новую программу, над которой 
работали практически все институты иркутско-
го Академгородка. Она называется «Фундамен-
тальные исследования и прорывные технологии 
как основа опережающего развития Байкальского 
региона и его межрегиональных связей». 

В этом крупном проекте четыре направления: 
энергетика, комплексное освоение природных 
ресурсов и инновационные технологии извлече-
ния и глубокой переработки полезных ископае-
мых в природно-климатических условиях Сибири 
и Крайнего Севера; инновационные материалы и 
технологии, в том числе оборонного назначения, 
органический синтез, фармацевтика и медицин-
ская химия; устойчивость и динамика природных 
экосистем и качество жизни в Восточной Сибири 
при реализации крупных инфраструктурных про-
ектов; фундаментальные исследования и монито-
ринг системы «литосфера – атмосфера – ионо-
сфера» в Байкальском регионе. За каждое из пере-
численных направлений отвечают руководители 
различных научных институтов. 

– Важность предлагаемого подхода заключа-
ется в согласованности действий для достижения 
такого эффекта общегосударственного масштаба, 
который обеспечит опережающее развитие реги-
она и его переход от сырьевой экономики прошло-
го века к высокоразвитой наукоемкой экономике 
нового тысячелетия. В стратегическом плане реа-
лизация программы приведет к повышению инве-
стиционной привлекательности Сибири в услови-
ях Восточного вектора внешней политики России. 
Проект ориентирован на получение конкретных 
результатов в таких принципиально важных для 
страны областях, как импортозамещение и продо-
вольственная безопасность, оборонные техноло-
гии, развитие топливно-энергетического комплек-
са, освоение минеральных ресурсов, фармацевти-
ка, медицина и т.д., – рассказал Игорь Бычков. 

Основная цель программы – использование 
фундаментальных знаний и передовых высоко-
технологических разработок на всех стадиях про-
изводственного процесса – от поиска, добычи 
и глубокой переработки сырья до охраны среды 
обитания и повышения качества жизни населения 
Прибайкалья для обеспечения комплексного опе-
режающего развития Байкальского региона. 

Напомним, что в соответствии с приказом 
ФАНО России академик РАН Игорь Бычков был 
освобожден от должности директора Иркутского 
научного центра СО РАН в связи с истечением 
срока трудового договора. Временно исполняю-
щим обязанности директора ИНЦ СО РАН назна-
чен доктор химических наук Андрей Иванов, 
ранее занимавший пост заместителя директора 
Иркутского института химии им. А.Е. Фавор-
ского СО РАН. Выборы директора Иркутского 
научного центра СО РАН будут объявлены в 
июне-сентябре. 

Между тем Игорь Бычков продолжает возглав-
лять президиум ИНЦ СО РАН, и все научные 
вопросы остаются в его ведении. Директор будет 
заниматься поддержкой и организацией деятель-
ности ИНЦ. Чтобы сохранить преемственность, 
было принято решение ввести должность научно-
го руководителя ИНЦ СО РАН, которую и занял 
Игорь Бычков. После формирования президиума 
научного центра он также был избран его предсе-
дателем. В состав президиума вошли руководители 
всех научных институтов и и.о. первого заместите-
ля председателя правительства Иркутской области 
Виктор Игнатенко. 

Юлия УЛЫБИНА

Весенняя программа стартап-школы 
«Тайга» проходила в Иркутске в марте-мае 
нынешнего года и состояла из двух эта-
пов. Во время практической части прово-
дилось индивидуальное обучение. В рамках 
экспертной части состоялись семинары, на 
которых выступали признанные россий-
ские и зарубежные специалисты в области 
развития бизнеса. В программе участвовали 
77 проектов. В финал попали 12 лучших раз-
работок. Они были презентованы инвесто-
рам, представителям венчурных фондов и 
бизнес-ангелам. 

В число экспертов вошли в том числе 
Игорь Балк и Станислав Триерс. Игорь Балк 
– управляющий партнер Global Innovation 
Labs (город Бостон, США). Имеет 20-летний 
опыт в разработке программного обеспече-
ния. Также в настоящий момент занимает 
пост главного исполнительного директора 
в TDC LLC, компании-создателе системы 
TaskPoint. Станислав Триерс – руководи-
тель развития региональной партнерской 
сети Фонда развития интернет-инициатив. 
В 2010 году создал студенческий бизнес-
инкубатор Mercurius, который стал «Луч-
шим студенческим бизнес-инкубатором 
России». 

Каждое выступление инноваторов про-
ходило в формате пятиминутных спичей. 
Третье место было присуждено проекту 
Александра Попова «Encom Smart Panel». 
Эта интерактивная панель со встроенной 
системой голосового управления пред-
ставляет собой полноценный компьютер. 
Устройством могут пользоваться все, но 
авторы позиционируют его, прежде всего, 
для дизайнеров и других специалистов, 
которые работают с графикой, изображе-
ниями. На данный момент документация по 
сборке смарт-панели полностью готова. 

Александр Попов акцентировал внима-
ние на системе голосового управления пер-
сональным компьютером. Она позволяет 
взаимодействовать с операционной систе-
мой с помощью устной не стандартизиро-
ванной речи. Пользователь может управ-
лять файлами, папками, приложениями, 
диктовать сообщения, перемещать фотогра-
фии, только используя голосовые команды. 
Система построена на отдельных самодо-
статочных модулях и может применяться 

во многих сферах, подчеркнул Александр 
Попов. 

Второе место занял Артем Дыдыкин с 
проектом «L5. Клиника интегральной меди-
цины». Он предлагает внедрить успешный 
опыт своей компании по сопровождению 
пациентов после лечения в медицинском 
учреждении. По мнению Артема Дыдыкина, 
не все люди соблюдают назначения врача 
при хронических заболеваниях. Лишь 15% 
пациентов придерживаются прописанной 
стратегии лечения, и данная разработка 
может стать интересной и полезной для 
системы здравоохранения.

Первое место занял проект Green Alarm, 
который, по мнению экспертов, имеет боль-
шой потенциал. Это система раннего обна-
ружения лесных пожаров и незаконной 
вырубки леса. По словам одного из авторов 
Константина Матвеева, в прошлом году в 
России ущерб от лесных пожаров составил 
23,6 млрд рублей, незаконной вырубки – 10 
млрд рублей. 

Сейчас очаги возгорания обнаружива-
ются при помощи аэрофотосъемки и спут-
никового мониторинга. А места незакон-
ной вырубки выявляются во время рейдов 
сотрудниками МВД.  

– Мы предлагаем использовать миниа-
тюрные датчики лесных пожаров и выруб-
ки. Они реагируют на дым, изменение уров-
ня шума, движение деревьев. Инновация 
данного решения заключается в технологии 
самоорганизующихся беспроводных дат-
чиков. Она позволяет передавать инфор-
мацию на базовые станции на расстоянии 
более 5 км. Срок работы самих датчиков 
– более пяти лет. При этом устройства не 
требуют обслуживания во время эксплуа-
тации. На данный момент у нас есть про-
тотипы датчиков, базовых станций, готово 

программное обеспечение. Сейчас необхо-
димо разработать методики применения, 
сертифицировать товар и начать продажи, 
– рассказал Константин Матвеев. 

По его словам, потенциальные покупа-
тели датчиков – государственные структу-
ры, собственники или арендаторы лесных 
участков. Также инновационное решение 
можно использовать в сфере ЖКХ, на объ-
ектах городского освещения, в радиоохра-
не, нефтяной сфере. 

Проект Green Alarm также был признан 
одним из лучших во время четвертой меж-
дународной экспедиции по поиску и под-
держке перспективных стартапов «Startup 
Сабантуй», которая побывала в нашем горо-
де в начале мая. Конкурсный отбор также 
прошел проект «Он-лайн-конструктор садо-
вого участка». Его разработчик Анастасия 
Елина пояснила, что это универсальный 
инструмент для проектирования, планиро-
вания и управления приусадебным участ-
ком. Он поможет садоводам рассчитать при 

помощи специальной программы оптималь-
ные сроки высадки рассады в грунт с уче-
том климатических особенностей. При этом 
пользователь будет существенно экономить 
свое время – вместо 10 лет проб и ошибок 
он получит готовое решение за 15 минут. 

Авторы этих двух проектов приглашены 
в IT-парк Набережных Челнов на акселера-
ционную программу Sabantuy CEO Camp. 
Напомним, «Startup Сабантуй – 2015» – 
это мероприятие для молодых предпри-
нимателей в сфере инноваций, желающих 
превратить свой бизнес в успешную IT- 
компанию. Оно проходит с 4 апреля по 10 
июня в 10 городах России и зарубежья (в 
Дубае, Стамбуле и Белграде). В Иркутске 
«Startup Сабантуй» прошел при поддерж-
ке министерства экономического развития 
региона. Партнерами стали стартап-школа 
«Тайга» и Иркутский национальный иссле-
довательский технический университет. 
Все иркутские участники проекта смогут 
пройти предакселерационную программу 
конкурса Generation S, минуя стадию пер-
вичного отбора. 

Равиля ФАТТАХОВА 

Ученые Приангарья 
объединяются

В борьбе с пожарами помогут 
инновации 
Стартап-школа «Тайга» подвела итоги 
весенней программы

В весенней программе стартап-школы «Тайга» участво-

вали 77 проектов. В финал попали 12 лучших разработок. 

Они были презентованы инвесторам, представителям 

венчурных фондов и бизнес-ангелам. 

Желание войти в Байкаль-

ский международный научно-

образовательный кластер уже 

высказали практически все 

научные институты Прианга-

рья, а также ряд вузов региона. 

АКТУАЛЬНО

В технопарке ИРНИТУ состоялся финал акселерационной 

программы стартап-школы «Тайга». Эксперты выбрали три лучших 

проекта. Первое место присуждено разработчику системы раннего 

обнаружения лесных пожаров и незаконной вырубки деревьев. 

Деятельность иркутского 
отделения была высоко оцене-
на центральным органом РГО, за 
пять лет семь грантов на сумму 
порядка 15 млн рублей выиграли 
организации Приангарья. 

В конкурсе грантов на мест-
ном уровне ежегодно участвуют 
50–70 кандидатов, из них 15–20 
получают финансирование. 
Всего на реализацию 68 проектов 
с 2012 года попечителями было 
выделено свыше 5 млн рублей. 
Самая большая сумма взносов за 
последние пять лет поступила от 
Иркутской нефтяной компании 
– 1,2 млн рублей. ООО «Газ-
пром добыча Иркутск» выделило 
на науку 901 тыс. рублей, ОАО 
«Иркутскэнерго» – 866 тыс. 
рублей, БВК – 560 тыс. рублей, 
Байкальский банк Сбербанка 
России – 480 тыс. рублей.

В 2015 году члены совета 
выбрали 17 проектов, общая 
сумма поддержки составила 1,1 
млн рублей. Наибольшее финан-
сирование – 150 тыс. рублей – 
выделено на организацию экс-
педиции по реке Лене в Жига-
ловском районе. В ее рамках 
ученые, студенты и школьники 
проводят архитектурное обсле-
дование сел и деревень района. 
Такая работа продолжается с 
2013 года, но пока исследовано 

менее половины населенных 
пунктов. Между тем определен-
ные результаты уже достигнуты. 
Как сообщил Алексей Чертилов, 
доцент ИрНИТУ, в Жигалов-
ском районе были обнаружены 
довольно редкие для Иркутской 
области объекты – мангазеи 
(общественные склады зерна). 
Также в деревне Нижняя Сло-
бода найден дом, которому не 
менее 250 лет. По итогам лен-
ских экспедиций студенты архи-
тектурного факультета ИрНИТУ 
защищают дипломные работы. 
В частности, ими был разрабо-
тан проект реставрации храма 
Одигитриевской иконы Божией 
Матери в селе Усть-Илга, кото-
рый был возведен в 1804 году 

и является одним из самых ста-
рых деревянных сооружений, 
построенных за Уралом. 

Крупные гранты в разме-
ре 100 тыс. рублей также были 
направлены на реализацию про-
екта по оценке экологического 

состояния притоков реки Витим 
и определение воздействия на 
них золотодобывающих пред-
приятий, на экспедиции на 
Шпицберген и по следам русско-
го Колумба Григория Шелихова, 
на проекты по экогеографиче-
скому просвещению и сохра-
нению историко-культурного 
наследия, на издание топоними-
ческого словаря «Географиче-
ские названия Иркутской обла-
сти», создание настольной эко-

логической игры «Путешествие 
вокруг Байкала», различные дет-
ские экспедиции.

Как отметил председатель 
ИОО РГО, ряд проектов уже 
реализован. Это, в частности, 
«Корона Заполярья» (путеше-
ствие на Шпицберген) и межре-
гиональная олимпиада по геогра-
фии среди школьников. Полный 
отчет об использовании средств 
попечителей будет готов к ноя-
брю. 

Кроме того, Леонид Корыт-
ный сообщил, что 29 ноября, в 
день рождения организации, 
впервые состоится награждение 
членов отделения учрежденной 
медалью «За заслуги перед ИОО 
РГО». Плюс ко всему будут при-
своены звания «Почетный попе-
читель ИОО РГО» и «Почетный 
член Иркутского областного 
отделения РГО». 

Юлия УЛЫБИНА

17 проектов Иркутского отделения РГО
Поддержаны попечителями в этом году
ИТОГИ

Заседание Попечительского совета Иркутского 

областного отделения Русского географического 

общества состоялось в столице Приангарья. 

Председатель ИОО РГО доктор географических 

наук Леонид Корытный отчитался о работе 

организации за последние пять лет. Также членам 

совета представили проекты, которые получили 

поддержку в этом году. 

Среди реализованных в этом 

году проектов РГО – экспедиция 

иркутских астрофизиков 

на Шпицберген (Норвегия) 

для наблюдения за солнечным 

затмением 

СПРАВКА

Русское географическое 

общество (РГО) – 

Всероссийская 

научно-общественная 

организация, действующая 
с 1845 года. РГО оказывает 
содействие развитию 
географической и смежных 
с ней наук о природе и 
обществе, распространению 
и внедрению научных 
результатов в практику, 
развитию научного 
творчества в области 
современной географии и 
смежных областей знаний, 
пропагандирует научные 
достижения. В настоящее 
время действует 75 
региональных отделений 
общества, в их числе 
одно из самых старейших 
в России – Иркутское 
областное, созданное в 
1851 году как Сибирское, а 
впоследствии – Восточно-
Сибирское отделение 
РГО (ВСО РГО). В октябре 
2012 года председателем 
Попечительского совета 
Иркутского областного 
отделения Русского 
географического общества 
избран Сергей Ерощенко.
Президентом Русского 
географического общества  
является министр обороны РФ 
Сергей Шойгу. Попечительский 
совет РГО возглавляет 
президент России Владимир 
Путин. 

1,1 
млн рублей

выделено на проекты 

ИОО РГО в этом году.
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Ре дак тор ская 

груп па:

Оксана Хлебникова

Еле на Пшон ко

Юлия Ку лы ги на 

Ре пор тер ская груп па:

Олег Гу лев ский, Юлия Ма мон то ва, Иван Ма мон тов, 
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Ре кла мная служ ба: 

На деж да Дор ми до но ва, 

Ан на Кри вец кая 

Служба распространения: 

Наталья Куснер

Га зе та под пи са на в пе чать: 
26.05.15 г. в 21.00
От пе ча та но в ти по гра фии 
ООО «Типография 
«Комсомольская правда» 
в Иркутске», 
п. Маркова, ул. Индустриальная, 1
За каз                   Ти раж 4500 экз. 
Це на сво бод ная
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Ру ко пи си, ри сун ки и фо то гра фии не ре цен зи-
ру ют ся и не воз вра ща ют ся. Мне ние ав то ров 
мо жет не сов па дать с мне ни ем ре дак ции. 

Ма те ри а лы на та ком фо не пу бли ку ют ся 
на плат ной ос но ве. 

Пе ре пе чат ка и лю бое ис поль зо ва ние 
ма те ри а лов воз мож ны толь ко 
с пись мен но го раз ре ше ния редакции.

Га зе та за ре ги стри ро ва на 

управлением фе де раль ной служ бы 

по над зо ру в сфе ре связи, 

информационных технологий 

и мас со вых ком му ни ка ций 

по Иркутской области. 

Ре ги стра цион ное сви де тель ство 

ПИ № ТУ 38-00167 

от 17 сен тяб ря 2009 г.

Фо то кор рес пон ден ты:

Ла ри са Фе до ро ва 

Алексей Головщиков

Из да тель ская груп па:

Галина Романова,

Надежда Неудачина,

Оксана Полякова, 

Алена Афонченко

Пока над Иркутском стоял смог от 
лесных пожаров, в Савватеевке, что под 
Ангарском, витал аромат расцветшей 
сирени и царил дух здорового творче-
ского соперничества. На берегу живо-
писной речки в сосновом бору лагеря 
«Лукоморье» соревновались лучшие рез-
чики по дереву. В течение десяти дней 
орудовали они топорами, пилами, стаме-
сками и другими, порой изобретенными 
самостоятельно инструментами, чтобы 
явить миру свое видение заданной темы 
пятого, юбилейного фестиваля – «Душа 
художника». 

– Птица – это душа. А клетка – это 
тело, даже сердце – клетка. Вот, видите, 
вырвались из клетки птицы – голуби 
– и полетели ввысь, – коротко поясня-
ет смысл своей задумки харьковчанин 
Александр Сердюк. 

За день до оглашения результатов 
фестиваля (а мы приехали посмотреть 
на процесс творчества загодя) скульптор 
из Украины завершал изготовление кре-
пежей для птиц. В прошлом году, когда 
рефреном конкурса проходила «цветоч-
ная» тема, Александр вместе с супругой 
делали композицию с подсолнухами. В 
этот раз в центре внимания художни-
ка – голуби, которые символизируют 
не только свободу, но и мир. Правда, в 
свете непростых отношений с Незалеж-
ной, тему эту в разговоре мы стараемся 
обойти. 

– Политика – одно, а жизнь – 
совсем другое. Здесь нас очень хорошо 
принимают, – улыбается украинский 
гость. 

Глядя на состав участников фести-
валя, забываешь и о сложной политиче-
ской обстановке, и о санкциях. В этот 
раз 12 стран – от Австрии до Мекси-
ки – направили в Иркутскую область 
своих мастеров. Жюри тоже получилось 
интернациональным. В день нашего при-
езда в «Лукоморье» там давал обед уро-
женец Эфиопии, представитель Управ-
ления Верховного Комиссара ООН в Рос-
сийской Федерации Баиса Вак-Войя. К 
сожалению, все было съедено до приезда 
журналистов, поэтому мы довольствова-
лись только комментариями «повара». 

– Я готовил мясо с соусом и особыми 
приправами. Думаю, гостям фестиваля 
понравилось, – широко улыбается собе-
седник. 

– А как вы вообще здесь оказались?

– В прошлом году я приезжал в 
Иркутскую область посетить украин-
ских беженцев. Попутно узнал об этом 
интересном мероприятии, куда меня 
пригласили в качестве члена жюри. Впе-
чатления отличные. Это действительно 
хорошая идея. Я не скульптор, конечно, 
но такое в своей жизни вижу впервые. 
Не надо смешивать политику с личной 
жизнью граждан. То, что разрушается 
политиками, скульпторы – создают. Они 
соединяют людей и здесь, в «Лукомо-
рье» это очень хорошо видится. Жители 
Германии, Мексики, Польши, Украины, 
России и других стран работают дружно, 
вместе отдыхают, обмениваются опытом. 

Этот творческий обмен – для худож-
ников едва ли не самая значимая цель 
участия в фестивале. Как признался бар-
наульский скульптор Сергей Афанасьев, 
процесс созидания на таких конкурсах 
редко обходится без чувства «белой» 
– позитивной, созидательной зависти. 
Глядя на работу другого художника, 
появляется желание сделать лучше. В 
итоге побеждают все, в первую очередь 
зрители. 

Мы же, осматривая оставшихся с про-
шлых конкурсов летающих драконов, 
огромных сороконожек или спрятавших-
ся в цветках фей, думаем, что должен 
наступить предел творческой фантазии, 
и на этот раз удивляться будет нечему. 
Да и задание этого года на вольную тему 
не предполагало жестких требований, 
а значит, и авторы могли, как школь-
ники на сочинении, схалтурить. Но не 
тут-то было. Мастера подошли к реше-
нию своей задачи с максимальной ответ-
ственностью. 

– С соавтором, Максимом Красули-
ным, мы вырезали скульптуру девять дней, 
а ведь до этого была большая предвари-
тельная работа, подготовка эскиза и про-
чее. Мы спорили порой до хрипоты. Все в 
муках творческих рождалось. Так появи-
лась эта работа с таким же названием, как 
у всего фестиваля – «Душа художника». 
На постаменте в виде палитры вырезан из 
дерева тюбик, из которого вместе с кра-
ской показалась на свет божий прекрас-
ная женщина – Муза. У себя, на Алтае, 
мы больше работаем с кедром, он мягче, 
податливее ангарской сосны. Но из нее 
можно делать прекрасные изделия. А вам 
судить – хорошо или плохо получилось, – 
говорит Сергей Афанасьев. 

Барнаульцам перед финальным днем 
оставалось закрутить один саморез, а 
другим россиянам – Алексею Боцману 
из Тобольска и Александру Савинову из 
Екатеринбурга – нужно было укрепить 
подвешенные детали своей сложной кон-
струкции, именуемой «Полет фантазии». 
В центре ее – обычный человек в пальто. 
Шел он себе по улице с незамысловатым 
кубом в руках, но в какой-то момент 
закрыл глаза и, замечтавшись, оторвался 
от земли. Рядом с ним воспарили в небо 
различные резные, украшенные орна-
ментами кубы, которые он себе нафан-
тазировал. 

– У них есть еще и прикладное значе-
ние. Ажурные кубы – это светильники. 
Ночью внутри будет включаться подсвет-
ка. Кубы будут двигаться, вращаться и 
освещать своим светом землю и самого 
мечтателя, – обещают художники. 

По соседству расположилась еще одна 
устремившаяся ввысь фигура человека с 
горящей звездой в руке. Автора работы, 
триумфатора прошлогоднего фестиваля, 
иркутского скульптора Руслана Карело-
ва мы тревожить не стали. Мастер был 
чрезвычайно занят, он прикреплял шипы 
к скульптуре под названием «Через тер-
нии к звездам» с вырезанным на ней 
соответствующим латинским лозунгом. 
Свой труд художник и его напарник 
Евгений Мишарин из Читинской обла-
сти посвятили памяти коллеги Дмитрия 
Кизилова, который пять лет назад стал 
первым победителем «Лукоморья». 

Еще одна дань памяти другу – Пегас. 
В этом году в парке-музее вообще при-
бавилось этих мифических персонажей, 
включая даже Пегас-рыбу. Поселились 
в лесу и новые медведи, которых здесь 
очень любят. 

– Как-никак медведи – символы 
России, русской души, сибиряков, – 
делится своими впечатлениями соорга-
низатор фестиваля «Лукоморье» Алек-
сандр Смокотин. – Это очень интерес-
ные мишки, сделанные мастерами из 
Сергиева Посада. Там история народного 
промысла резьбы по дереву насчитывает 
500 лет. Посмотрите на эти работы, здесь 
нет ни одного миллиметра, которых бы 
ни коснулась рука художника. А вот, 
обратите внимание на символ фестиваля 
этого года – работу пермского масте-
ра Андрея Прохорова «Душа ангарской 
сосны». Это душа художника, которая 
разрывает твердь и вырывается наружу. 
И не зря есть трещины на его фигуре, это 
говорит о внутреннем напряжении твор-
ческого человека. 

Другой деревянный герой «Лукомо-
рья» и вовсе разорвал свою грудь, где на 
месте сердца расцвел волшебный цветок 
– дар прекрасной даме, с улыбкой при-

нимающей любовную жертву упавшего 
на колени поклонника. 

Неподалеку от влюбленного разме-
стилась одна из самых необычных скуль-
птур. Художники из Перми Илья Мех-
ряков и Егор Куклин изобразили состо-
ящее из трех элементов мужское лицо, 
в котором внимательный зритель узнает 
гениального Сальвадора Дали. Впрочем, 
точки полного совпадения всех трех эле-
ментов в композиции нет. Как оценивать 
эти удивительные работы, для нас совер-
шенно непонятно. 

– Нам будет трудно судить, – согла-
шается председатель жюри, представи-
тель США Владимир Жихарцев. – Работы 
участников замечательные и в техниче-
ском плане, и в художественном. Девять 
судей оценивают работы конкурсантов по 
девяти категориям. Судья, оценивая свою 
категорию, не видит ни других оценок, ни 
фамилий авторов, а лишь номера работ. 
Потом все данные обобщаются, и полу-
чается общая картина. Я уже не раз судил 
на фестивалях ледяных скульптур в Отта-
ве и на Аляске. И вот дошла очередь до 
деревянной скульптуры. И я могу сказать, 
что у фестиваля очень высокий уровень, 
и организация фестиваля – великолепна. 

Пока жюри готовится к завтрашней 
непростой работе, Александр Смокотин, 
директор детского лагеря «Лукоморье», 
на базе которого и проводится одноимен-
ный фестиваль, вдохновенно рассказыва-
ет гостям о работах участников, собран-
ных за все годы. Он объясняет, почему 
скульптуры не красят – так они органич-
нее смотрятся в лесу, как будто выросли 
они здесь вместе с соснами. Кстати, мате-
риал для конкурсантов привозят сюда из 
Черемховского лесничества. 

Показывает экскурсовод и фото, сде-
ланные в экспозиции ранним утром. Ска-
зочные фигуры от восходящего солнца 
светятся изнутри мягким оранжевым 
светом. Никакого фотошопа – просто 
сосновая янтарь-смола являет такое при-
родное чудо. 

Врать не будем, мы не увидели этот 
янтарный драгоценный свет. Но и без 
того впечатлений хватило. Особенно 
когда мелькнул из-за ствола дерева фили-
гранный лик оберегающего детей ангела, 
и ошарашила своим неожиданным при-
сутствием настоящая Мона Лиза. Она 
как будто сломала золоченую раму хра-
нящейся в Лувре картины и сбежала 
сюда, в ангарский сосновый лес, чтобы 
доказать – совершенство и настоящее 
искусство всегда рядом, главное – уметь 
их видеть и ценить. 

Юлия МАМОНТОВА

Фото Матрены БИЗИКОЙ

Душа художника 
в ангарской сосне
В Савватеевке завершился фестиваль 
деревянной скульптуры «Лукоморье-2015»

P.S. Как сообщает пресс-служба фестиваля, первое место в этом году досталось 
композиции «Ангел» Андрея Чернова и Ильи Польского из Сергиева Посада, вто-
рое место получили художники Евгений Тимкович (Иркутск) и Матвей Макушкин 
(Санкт-Петербург) за работу «Лесная Мадонна» и третий приз фестиваля судьи 
отдали Илье Мехрякову и Егору Куклину, скульпторам из Перми, за композицию 
«Из дали». 

Поддержку фестивалю «Лукоморье-2015» оказало агентство по туризму Иркут-
ской области. Фестиваль включен в список важнейших туристических мероприятий 
года. На закрытие конкурса в Савватеевку приехало более двух тысяч человек, вклю-
чая делегации из Монголии и Кореи. 

СФЕРА ИНТЕРЕСОВ

Искусно вырезанный ангел авторства Андрея Чернова 

и Ильи Польского из Сергиева Посада признан лучшей 

скульптурой фестиваля «Лукоморье-2015». В творческом 

конкурсе, который уже в пятый раз по традиции прошел в 

поселке Савватеевка Ангарского района, приняли участие 

36 команд из 12 стран мира, но все три главных призовых 

места заняли российские мастера. Их арт-объекты, как и 

работы остальных участников, пополнят экспозиционную 

часть парка-музея «Лукоморье», который благодаря 

стараниям художников стал одним из туристических 

брендов Прибайкалья. 

Первое место в этом году досталось композиции «Ангел» Андрея Чернова 

и Ильи Польского из Сергиева Посада

Второе место получили художники Евгений Тимкович (Иркутск) 

и Матвей Макушкин (Санкт-Петербург) за работу «Лесная Мадонна»

Третий приз фестиваля судьи отдали Илье 

Мехрякову и Егору Куклину, скульпторам из Перми, 

за композицию «Из дали»
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